

VIERNES 17 DE ABRIL DE 2020

PARTIDOS POLÍTICOS E INDEPENDIENTES

PT

LOS DIPUTADOS QUERETANOS NO ESTÁN A LA ALTURA DE LA PANDEMIA: PT

Hoy jueves 16 de abril, el subsecretario de Prevención y Promoción de la Salud del Gobierno Federal, Hugo López-Gatell, anunció que las medidas de distanciamiento social se extenderá hasta el 30 de mayo de este año. Ante esta noticia y ante las medidas de contingencia sanitaria por la epidemia COVID-19, el PT en Querétaro, urge a los 25 diputados de la LIX Legislatura de Querétaro, dejen de realizar acciones de maquillaje y realicen medidas de fondo. (LDH)

NOTAS PRINCIPALES

DQ: "SUSANA" SE QUEDA HASTA EL 30 DE MAYO

El subsecretario Hugo López-Gatell dijo que la jornada de sana distancia se prolonga al 30 de mayo, pero que en los municipios de baja o nula transmisión de la enfermedad se regresará a lo cotidiano el 17 de mayo, el resto el 11 de junio. (DQ principal)

N: APOYAN MEDIDAS

El gobernador Francisco Domínguez Servién encabezó una reunión de trabajo con integrantes del gabinete estatal y el Comité Técnico de expertos en materia de salud, a fin de adoptar medidas adicionales en las estrategias para prevenir y mitigar la contingencia sanitaria provocada por COVID- 19. (N principal)

AM: TRATAR ADICCIONES, ACTIVIDAD ESENCIAL

Ante la vulnerabilidad de las personas con dependencia a sustancias lícitas como el alcohol o ilícitas como las drogas, especialistas urgen al Gobierno federal y estatal a declarar como actividad esencial el tratamiento de las adicciones. (AM principal)

PA: SUFRE INSEGURIDAD 59% DE LOS QUERETANOS

El 59.2% de los queretanos creen que vivir en Querétaro es inseguro, según los resultados de la Encuesta Nacional de Seguridad Pública Urbana de marzo de 2020, realizada por el INEGI. (PA principal)

EUQ: QUERÉTARO OCUPA LUGAR 14 EN TASA DE CONTAGIOS

Querétaro tiene una tasa de contagio de 3.33 casos por cada 100 mil habitantes, de acuerdo con el reporte de ayer, esto lo ubica en el lugar 14 a nivel nacional entre los estados con la tasa más alta, es decir, la concentración de casos en proporción a su población. (EUQ principal)

CQRO: AMPLÍAN SANA DISTANCIA AL 30 DE MAYO

El fin de la epidemia de Covid-19 en el país se prevé para el 25 de junio, solo si se sigue con el cumplimiento de las medidas de la Jornada de Sana Distancia, informó el subsecretario de Prevención y Promoción de la Salud, Hugo López-Gatell. (CQRO principal)

VIERNES 17 DE ABRIL DE 2020

PODER LEGISLATIVO

CONGRESO PODRÍA RETOMAR SESIONES DE PLENO EL 30 DE ABRIL

Por Katia Lemus

El 30 de abril, los diputados que integran el Congreso de Querétaro podrían retomar las sesiones de pleno, confirmó Miguel Ángel Torres, presidente de la Junta de Coordinación Política. "El 30 de abril, se estarán reanudando las actividades en el Congreso, si no es de manera presencial, estamos trabajando también para que la plataforma del sistema de informática nos pueda servir para poder sesionar de manera virtual". (CQRO 6)

DIFIEREN LEGISLADORES CON APOYOS PARA EL IP

Por Paulina Rosales

Abigail Arredondo, coordinadora del PRI en el Congreso, indicó que sí bien medidas como la deducción del Impuesto Sobre la Nómina, que anunció el gobernador Francisco Domínguez Servién, es una ayuda significativa para los empresarios, Querétaro se está quedando rezagado a comparación a otras entidades en las medidas de apoyo económico. (DQ 1 y 5)

RECONOCE CABRERA INICIATIVA DE FDS PARA CONDONAR IMPUESTOS

Por Leticia Jaramillo

El diputado Hugo Cabrera del PAN declaró que el anuncio que hizo el gobernador Francisco Domínguez Servién para exentar el pago de Impuesto a la Nómina y al Hospedaje es muy asertivo, es aplaudible y factible, ya que aun cuando desde el ámbito federal no está permitida la coordinación de impuestos hay mecanismos para hacerlo viable y con ello menos empresas pensaran en cerrar. (N 5)

APOYA CONNIE LAS ACCIONES ESTATALES

La presidenta de la comisión de participación ciudadana, Connie Herrera aplaudió las medidas tomadas por el titular del ejecutivo queretano ya que sin indolencia se han puesto en marcha diferentes opciones para afrontar la contingencia sanitaria, luego del anuncio que hiciera el gobernador Francisco Domínguez Servién, la noche del 15 de abril, la también legisladora de Querétaro Independiente compartió a través de la web el anuncio del mandatario ya que consideró oportuno implementar una serie de apoyos para los sectores productivos de Querétaro, que incluye la deducción general del Impuesto sobre Nóminas para las empresas, durante los meses de abril, mayo y junio. (PA 3)

NIEGA HUGO CABRERA HABER DICHO QUE ES MEJOR CUALQUIER HOMBRE QUE UNA MUJER EN LA MESA DIRECTIVA

Por Leticia Jaramillo

El diputado Hugo Cabrera negó que haya declarado es mejor cualquier hombre que una mujer en la Mesa Directiva de la LIX Legislatura cómo lo afirmó la diputada Verónica Hernández, con quien dice no le interesa socializar y tampoco es su amiga: le pide se conduzca con veracidad y no ponga palabras o expresiones en su boca que no ha dicho. (N 5)

VIERNES 17 DE ABRIL DE 2020

PODER EJECUTIVO

SUPERVISAN PARO DE OBRAS CON MINISTERIO PÚBLICO: CMIC QUERÉTARO

A partir de esta semana se agudizó el problema del sector de la construcción, ya que hasta con Ministerio Público están supervisando el cumplimiento del paro de las obras no esenciales y quienes no han acatado se les puede aplicar el cierre, la suspensión o la cancelación de la obra, informó el Presidente de la CMIC Querétaro, Álvaro Ugalde Ríos. (...) Por ello, reconoció como un gran apoyo para conservar los empleos, el anuncio del gobernador Francisco Domínguez Servién, de que durante 3 meses los empresarios no tendrán que pagar el Impuesto Sobre Nómina. (Q)

ACUERDAN MEDIDAS ADICIONALES ANTE EMERGENCIA SANITARIA

El gobernador Francisco Domínguez Servién encabezó una reunión de trabajo con integrantes del gabinete estatal y el Comité Técnico de expertos en materia de salud, a fin de adoptar medidas adicionales en la estrategia para prevenir y mitigar la contingencia sanitaria provocada por Covid-19. (...) Posteriormente, el gobernador visitó las instalaciones del anexo del nuevo Hospital General de Querétaro, que, constató, se encuentra habilitado al 100% para brindar atención médica a pacientes que se encuentran en proceso de recuperación por padecimientos no graves. En compañía de Julio César Ramírez, titular de la SESEQ, el mandatario estatal realizó un recorrido por el inmueble que cuenta con 120 camas disponibles para estancias máximas de 24 a 48 horas antes de regresar a su domicilio. (DQ 1 y 24, AM 4, CQRO 1 y 3)

REGRESO PAULATINO A NORMALIDAD ESTÁ CONTEMPLADO PARA 1 DE JUNIO

Por A. Rivera

El número de pacientes confirmados aquí es de 79; 27 con alta sanitaria; 35 con sintomatología leve; 11 hospitalizados: 2 graves y seis defunciones por COVID- 19. La federación informó que 5 municipios de Querétaro ya registran contagios por COVID- 19; seis tienen vecinos con contagios y 7 más no tienen contagios, por lo que podrían volver a la normalidad a partir del 17 de mayo sin embargo en la entidad la Jornada de Sana Distancia concluirá el 30 de mayo, así lo indicó la directora de Servicios de Salud, Martina Pérez. (N 1 y 3)

SIN DEFINIR RETORNO DE ACTIVIDADES ANTE CONTINGENCIA EN QUERÉTARO: SALUD

La directora de Servicios de Salud de la Secretaría de Salud Estatal, Martina Pérez, informó que sólo dos municipios del estado de Querétaro estarían en posibilidades de poder regresar de forma gradual a sus actividades a partir del 17 mayo. (RQ, PI)

QUERÉTARO Y CORREDORA, MUNICIPIOS A REFORZAR DURANTE FASE 3

En la zona metropolitana entre Querétaro y Corregidora sería en donde se reforzarían las acciones de distanciamiento social, conforme señala la Fase 3 de la pandemia por COVID-19; indicó Martina Pérez, directora de Servicios de Salud de Querétaro. (DQ 1 y 4, AQ)

SAN JOAQUÍN Y LANDA SIN COVID

San Joaquín y Landa de Matamoros son los únicos municipios que no tienen casos sospechosos o confirmados de COVID-19 y serían los candidatos a retomar sus actividades cotidianas a partir del 17 de abril. Martina Pérez Rendón, directora de Servicios de Salud de la SESEQ, indicó que se realizará un análisis del comportamiento Coronavirus para determinar en qué términos se reactivará el flujo de los ciudadanos. (PA 8)

VIERNES 17 DE ABRIL DE 2020

REGIONALIZAR MEDIDAS SANITARIAS POR COVID-19 IMPLICARÍA RIESGO DE TRANSMISIÓN

Por Francisco Velázquez

La regionalización de las medidas de seguridad sanitaria por Covid-19 puede implicar un riesgo de transmisión entre una zona y otra; sin embargo, se tiene que realizar un análisis del comportamiento epidemiológico y de la movilidad al interior de los estados para aplicar las medidas correspondientes "de manera discrecional y no tal cual como vengan de la federación". Así respondió la directora de Servicios de Salud del estado de Querétaro, Martina Pérez, al preguntarle sobre las recomendaciones dadas a conocer la mañana de este jueves por el subsecretario de Prevención y Promoción de la Salud de la Secretaría de Salud federal, Hugo López-Gatell, que incluyen regionalizar la intensidad de las medidas sanitarias con base en el nivel de transmisión en cada zona. (CQRO 1 y 2)

COMPENSACIÓN AL PERSONAL DE SALUD CORRESPONDERÍA AL ESTADO: GHR

Por Katia Lemus

Por acuerdo, el gobierno de Querétaro es el encargado de operar el sistema de salud en la entidad, por lo tanto, es a este nivel a quien le corresponde compensar económicamente a los trabajadores que laboran en este sector y quienes están haciendo frente a la contingencia epidemiológica por Covid-19, aseguró Gilberto Herrera, coordinador de Programas para el Desarrollo en el estado de Querétaro. (CQRO 6)

CHINA RECUPERA LA NORMALIDAD; MÉXICO, POR SU FASE MÁS DURA

Por Carlos Uriegas

Mientras que en México estamos por entrar a la fase más complicada de la emergencia sanitaria, a pocos días de que se multipliquen los contagios, en China, país en el que empezó el brote del COVID-19, los queretanos que viven en el gigante asiático comentan que allá todo está volviendo a la normalidad, aunque aún con ciertas precauciones. Cuatro queretanos que hace dos meses narraban con preocupación y miedo lo que vivían en China, ahora, ya con la crisis casi superada, nos contaron cómo la vida se va normalizando y ven con preocupación lo que ahora se vive en México. (AM 5)

PREPARAN FESTEJO DEL DÍA DE LA NIÑEZ

Con motivo de la celebración del Día de la Niñez, la SECULT prepara un programa con actividades en línea para el 30 de abril, entre las que se encuentran taller de robótica, cuenta cuentos, musicoterapia, club de cine infantil, títeres y música, entre otras actividades, que serán transmitidas a través de Facebook de la dependencia. (EUQ 10VQ)

MUNICIPIOS

PODRÍAN INCURRIR EN UN DELITO EMPRESAS NO ESENCIALES QUE CONTINÚEN CON ACTIVIDADES: PC

Podrían incurrir en un delito las empresas consideradas como no esenciales que han tomado la determinación de continuar con sus actividades, indicó el director de la Coordinación Municipal de Protección Civil de Querétaro, Carlos Rodríguez Di Bella. (DQ 4, ADN, EQ)

MUNICIPIO DE QUERÉTARO ADVIERTE QUE NO HAY PERMISOS PARA EVENTOS MASIVOS

El Secretario de Gobierno del Municipio de Querétaro, Apolinar Casillas, reiteró que no se autorizará llevar a cabo eventos masivos de ninguna fecha, en el marco de la contingencia sanitaria por el COVID-19, ni se permitirá la venta de boletos. (DQ 3, N 3, RQ, RQRO, ADN)

VIERNES 17 DE ABRIL DE 2020

REGISTROS PARA APOYOS COMENZARÁN EL 22: AT

A partir del próximo miércoles de manera virtual, preferentemente, aunque también se atenderá de forma presencial, todos los interesados en recibir el apoyo de los 3 mil pesos por parte del municipio de Querétaro , se podrán registrar, informó Arturo Torres secretario de Desarrollo Humano y Social. (N 1 y 3, AM 3)

BRIGADAS SANITIZANTES PODRÍAN EXTENDERSE UN MES MÁS

Por Daniela Montes de Oca

Municipio de Querétaro podría extender el programa de Brigadistas Sanitarios, si es que la contingencia se expande, Arturo Torres, secretario de Desarrollo Humano y Social, afirmó que él municipio está preparado para alargarlo hasta un mes de ser necesario. (N 3)

MODIFICARÁN PRESUPUESTO DE EGRESOS

Por Rossy Martínez

Anunció el alcalde sanjuanense Guillermo Vega Guerrero, que estará presentando a los integrantes del ayuntamiento una propuesta para modificar el presupuesto de egresos 2020, con el objetivo de destinar recursos para continuar haciendo frente a las consecuencias que ha dejado el aislamiento social derivado a la contingencia sanitaria por el COVID-19. (PA 3)

EL MARQUÉS BENEFICIARÁ A 40 MIL FAMILIAS CON DESPENSAS

Con el objetivo de continuar atendiendo la contingencia de salud por el COVID-19, el gobierno municipal de El Marqués, encabezado por el edil Enrique Vega, extiende la entrega de despensas en fraccionamientos y comunidades de la demarcación, beneficiando, hasta el momento a 13 mil 500 familias, informó Verónica Galicia Castañón, secretaria de Desarrollo Social. (DQ 1 y 23, N 1 y 7, EUQ 2, EQ, VI, Q24-7, CI, LDH)

ENTREGA DE APOYOS ALIMENTARIOS Y DE LIMPIEZA EN P. ESCOBEDO

La Presidencia municipal de P. Escobedo en coordinación con la SEDESOQ, realizó la entrega de apoyos alimentarios, con los se habrá de beneficiar a quienes por la contingencia sanitaria por COVID- 19, han visto disminuidos sus ingresos. (N 6, LVDQ)

ENTREGA ALEJANDRO OCHOA APOYOS ALIMENTARIOS EN MUNICIPIOS DE LA SIERRA GORDA

Paralelo a la prolongación de la Jornada Nacional de Sana Distancia hasta el próximo 30 de mayo en México, el presidente municipal de Colón Alejandro Ochoa anunció la vigencia de los programas "Unidos Protegemos Colón" y la campaña de distribución de alimentos perecederos "Echale los kilos" en el mismo lapso, esta última con alcance incluso, a los municipios de Jalpan de Serra, Peñamiller, Pinal de Amoles, Arroyo Seco y Landa de Matamoros. (N 6)

PLANTEA ASTUDILLO APOYO A IP

El Regidor de la Fracción Verde e integrante de la Comisión de Hacienda en Corregidora, Ricardo Astudillo, presentó un Acuerdo de Cabildo para establecer un programa permanente en apoyo a los ciudadanos en salud y económico a los comerciantes, establecimientos y empresas para que estos accedan a créditos financieros, mediante diferentes mecanismos para evitar despidos de empleados y reabrir sus negocios con los insumos necesarios. (PA 1 y 4)

VIERNES 17 DE ABRIL DE 2020

INDÍGENAS VUELVEN A SUS COMUNIDADES

Los indígenas que venden productos en calles del centro de San Juan del Río fueron retirados junto con los demás comerciantes que ejercen esta labor en la vía pública; la mayoría regresaron a su lugar de origen y los pocos que permanecen reciben algún tipo de apoyo, dijo Susana Águila Flores, regidora que preside la Comisión de Grupos Vulnerables y Asuntos Indígenas en el ayuntamiento. Montserrat García/el Sol de San Juan del Río. (ESSJR 20N)

INFORMACIÓN DE INTERÉS GENERAL

ALMA MÁTER REGRESARÍA A SUS LABORES EL 30 DE ABRIL

Integrantes del STEUAQ tienen como fecha de regreso a labores el día 30 de abril, aunque estiman que la cuarentena se ampliará por más días pero aún no tienen alguna versión oficial al respecto, aseguró la secretaría general, Margarita Chaparro. (DQ 23)

UAQ EN CARRERA POR LA VACUNA ANTI COVID

La Facultad de Ciencias Naturales de la UAQ empezó el proyecto para la elaboración de una vacuna para combatir el Covid-19. Juan Joel Mosqueda, responsable del laboratorio de Inmunología y Vacunas, indicó que para el verano se podrían tener los primeros resultados en esta investigación. (DQ 1 y 23)

LES ECHAN A LOS CONSTRUCTORES AL MP PATA DETENER OBRAS POR COVID

A partir de esta semana se agudizó el problema del sector de la construcción, ya que hasta con Ministerio Público están supervisando el cumplimiento del paro de las obras no esenciales y quienes no han acatado se les puede aplicar el cierre, la suspensión o la cancelación de la obra, informó el Presidente de la CMIC Querétaro, Álvaro Ugalde Ríos. (PA 8)

APLAUDE COLEGIO DE INGENIEROS DEDUCCIÓN DEL ISN

Para el Colegio de Ingenieros Civiles de Querétaro, el anuncio del gobernador FDS, de la deducción del Impuesto Sobre Nómina en los meses de abril, mayo y junio, será una gran ayuda en la economía de las empresas, así lo señaló Sergio Camacho, presidente del Colegio de Ingenieros Civiles. (N 3)

ANUNCIO DE PANCHO ES OXÍGENO PURO: IP

“Oxígeno puro” para las Mipymes los apoyos anunciados por parte del gobierno estatal, afirmaron empresarios queretanos al señalar que con este tipo de acciones se busca pasar de mejor manera “el trago amargo” en que hoy se encuentra la planta productiva, como consecuencia de la pandemia por Covid-19. De acuerdo a los presidentes de la Coparmex y Canacintra, Lorena Jiménez Salcedo y Jorge Rivadeneyra Díaz, respectivamente, si bien son importantes los apoyos dados a conocer por el gobernador entre ellos la deducción de impuestos sobre Nómina para los siguientes meses, demandaron al gobierno federal hacer su parte, pues es en este ámbito donde se tiene la mayor carga de impositiva. (DQ 4, N 8)

COLUMNAS Y OPINIÓN

EXPEDIENTE Q - APOYOS

Por Adán Olvera

En esta contingencia sin duda los que no estén unidos la pasarán peor. Y algunos más tendrán apoyo de sus líderes con decisiones correctas, lo digo a propósito de las acciones que están tomando las autoridades del ejecutivo en

VIERNES 17 DE ABRIL DE 2020

Querétaro. El gobernador Pancho Domínguez anunció la deducción del Impuesto sobre Nóminas para empresas durante tres meses, la medida se espera que beneficie a más de 12 mil micro, pequeños, medianos y grandes empresarios de la entidad. Los queretanos también gozarán del apoyo de la Comisión Estatal de Aguas (CEA) que extiende a mayo el beneficio de 5 mil litros de agua gratis para familias de la entidad. "Vamos a respaldar a quienes siempre han aportado crecimiento, desarrollo y posicionamiento a Querétaro: sus sectores productivos. Vamos a cuidar juntos su gran contribución a nuestro estado: los empleos", dijo el mandatario estatal. También durante los meses de abril, mayo y junio, los contribuyentes estarán exentos de los pagos relativos al Impuesto al Hospedaje y a los permisos y licencias para la venta de bebidas alcohólicas en el estado. Las medidas serán publicadas en el periódico oficial La Sombra de Arteaga. Adicionalmente se ampliarán hasta el 30 de junio los plazos de los programas de Apoyo a la Tenencia y de Verificación Vehicular. Acciones que durante los siguientes tres meses ayudarán a detener los efectos negativos que nos traerá la pandemia. DE REBOLE. Apenas ayer le decía que los diputados en esta pandemia pasaran de noche y efectivamente, ellos serán meros espectadores y ni hablar su papel en la historia será olvidado. (DQ)

ASTERISCOS

PC RECONOCE AL CUERPO MÉDICO QUE ENFRENTA COVID-19. Elementos de la Unidad de Protección Civil del estado, capital y otros municipios, así como el Cuerpo de Bomberos, se reunieron la tarde de ayer afuera del Hospital General de Querétaro como un gesto de reconocimiento y agradecimiento a todo el personal médico y de enfermería. Con el encendido general de las sirenas de los vehículos de emergencias, los elementos enaltecieron la labor realizada por el cuerpo médico por su entrega y profesionalismo durante la contingencia por COVID-19. EN LA SIERRA PODRÍAN RETOMAR ACTIVIDADES EL 17 DE MAYO. Los casos de COVID-19 registrados en Querétaro se concentran en la zona metropolitana por lo que se abre la posibilidad de que los municipios alejados de la zona de contagio, entre ellos los de la Sierra Gorda, puedan retomar sus actividades luego del 17 de mayo, como lo dio a conocer el subsecretario de Salud, esto tomando en cuenta que se mantengan las condiciones de aislamiento como hasta ahora. PENDIENTES DE CRÉDITOS A MICROEMPRESARIOS. Aún no se tiene determinada la cantidad de pérdidas de los pequeños comercios en la entidad por el cierre inminente de los locales en los que vendían productos. El presidente de la Canaco en Querétaro indicó que estarían pendientes de los requisitos que pida el Gobierno federal para poder acceder a los créditos de 25 mil pesos. Se otorgarán 2 millones de créditos, lo cual será oxígeno para los pequeños empresarios. (AM 8)

BAJO RESERVA

INTENSIFICARÁN EN QUERÉTARO LA SANA DISTANCIA. Ya alistan en Querétaro una serie de acciones para intensificar la sana distancia y evitar las concentraciones masivas durante esta contingencia sanitaria provocada por el Covid19. Fue lo que se acordó, nos dicen, durante la reunión que tuvo el gobernador Francisco Domínguez Servién con integrantes del gabinete estatal, y el Comité Técnico de expertos en materia de salud. También, nos comentan que se dio la instrucción para que se elabore un protocolo de información para familiares de pacientes con esta enfermedad. Más tarde, nos cuentan que el mandatario recorrió el nuevo Hospital General de Querétaro, que dará atención a pacientes en proceso de recuperación por padecimientos no graves. CHARLA ENTRE MUJERES La rectora de la Universidad Autónoma de Querétaro, Teresa García Gasca, platicó ayer con la diputada federal María Alemán. Por la contingencia sanitaria el intercambio de ideas no se realizó de manera presencial. Utilizaron la herramienta de la videoconferencia. Ambas, nos cuentan, charlaron sobre la prueba experimental que realiza esta casa de estudios para detectar a posibles portadores de Covid19. La rectora reiteró que esta prueba es muy útil debido a que el 80% de las personas contagiadas serán asintomáticas, por lo cual pasarán desapercibidas, por

VIERNES 17 DE ABRIL DE 2020

lo que el principal objetivo de la UAQ es poder detectar a esas personas que no desarrollarán la enfermedad pero que sí esparcen el virus. (EUQ 2)

ENTRE CHISMES Y CAMPANAS

POR REGIONES, INTENSIDAD DE MEDIDAS VS. COVID-19. Que especialistas en varias disciplinas fueron quienes propusieron las acciones de control de la epidemia de Covid-19 en México que serán expuestas -para su formalización- ante el Consejo de Salubridad General, que -además de extender la Jornada Nacional de Sana Distancia al 30 de mayo- contemplan el regionalizar la intensidad de las medidas. De acuerdo con el subsecretario de Prevención y Promoción de la Salud de la Secretaría de Salud, Hugo López-Gatell, dado que se han presentado distintas intensidades de transmisión en las diferentes zonas geográficas del país, la intención es que 979 municipios de baja o nula transmisión regresen a la normalidad el 17 de mayo, es decir, que estos saldrían anticipadamente de las medidas de mitigación comunitaria. Ahora bien, las zonas de "alta transmisión" de la enfermedad (463 municipios) y las que colindan con estas (mil 21 municipios) tendrían que esperar hasta el 1 de junio para recuperar sus actividades económicas, sociales y de la vida pública. **CINCO MUNICIPIOS DE "ALTA TRANSMISIÓN".** Según la "Distribución de casos de Covid-19 y municipios vecinos. Abril 16 de 2020", presentada en la mañanera de ayer, entre las zonas de "alta transmisión" están cinco municipios del estado de Querétaro y seis que son "vecinos de contagios"; los seis restantes aparecen "sin contagios y sin vecindad". **BAJA PERCEPCIÓN DE INSEGURIDAD EN LA CAPITAL.** Que en la ciudad de Querétaro disminuyó la percepción de inseguridad de 59.6 por ciento, en diciembre de 2019, a 59.2 por ciento, en marzo de 2020, y se mantiene muy por debajo de la media nacional; de acuerdo con los resultados de la última Encuesta Nacional de Seguridad Pública Urbana (ENSU). Así mismo, la percepción de seguridad aumentó al pasar de 40.4 por ciento, en diciembre de 2019, a 40.8 por ciento, en marzo de 2020. Además, la percepción de efectividad por parte de las corporaciones de seguridad estatal y municipal, en ambos casos, se elevó; por otro lado, los habitantes de la ciudad consideran que el principal problema que hay son los baches en calles y avenidas; luego, los embotellamientos frecuentes y -en tercer lugar- la inseguridad. (CQRO)

FUENTE DE EL MARQUÉS

Por Juan Antonio del Agua

CRITICA JIMÉNEZ AL GOBERNADOR. En un mensaje a través de redes el senador de Morena Juan José Jiménez Yáñez acusó al Gobernador Francisco Domínguez de haber provocado la crisis al cerrar la economía un mes antes y dijo que su deducción de impuestos provocará un hoyo en las finanzas. Por eso le sugirió coordinarse con el gobierno federal y recortar salarios, gastos y viajes para darse la gran vida. Agua del rancho para Pancho. (PA 1)

FUEGO AMIGO / EL TEPESTATE

¿Y su sana distancia? Así estaba ayer el Mercado del Tepetate, a las 14:46 horas, como pude apreciarse en el registro de la cámara, a pesar de los llamados de las autoridades para permanecer en casa ante el Coronavirus que ya ha matado a seis personas y contagiado al menos 74. Somos necios. (PA 1)

EL ALFIL NEGRO

CUÁL ES LA PRISA. Primero el presidente López Obrador, no creyó en la pandemia, Luego entendió que mata y dejó actual a López- Gatell. Ahora tiene prisa por regresar a la normalidad por festejar el 10 de mayo lo que no tiene y quiere el apapacho del populacho, para saciar su trauma de destete. (N 1)

VIERNES 17 DE ABRIL DE 2020

ORTODOXIA MACHUCHONA

¿Cómo se puede interpretar? Mientras nada se hizo, nadie saltó a la palestra a intentar mover programas o hilos para salvar el empleo. (...) La situación, no obstante a la discusión nacional, que por cierto no lleva a ningún lado, avanza la gente desempleada se incrementa, las pérdidas de empleos son desastrosas y entonces, el gobernador FDS, asume el tero, beneficia no solo al Sector Salud, a los grupos vulnerables y crea una forma de reducción de impuestos de tres meses, de exención para algunos casos y cuando la sociedad queretana abraza la determinación, el sector privado encuentra motivación y el social descansa al saber que además de apoyos económicos y trabajo temporal, sus puestos de trabajo al terminar la contingencia estarán esperándolos. (N)

OPINIÓN / ENTRE BATAS DE PAPEL

Por Agustín Dorantes

Esta semana hay dos temas que vale la pena poner en la mesa, uno nacional y otro local. Comenzaré por el que le duele e indigna a los mexicanos: la mala calidad que tienen los insumos médicos que el gobierno federal envió a los estados de la República Mexicana para enfrentar al Covid-19, una enfermedad que ya padecen más de 2 millones de personas en el mundo. Este miércoles, todos fuimos testigos en las redes sociales de las imágenes de batas quirúrgicas hechas de tela casi transparente, tan frágiles como papel, y de cubrebocas sin certificación que el Insabi le hizo llegar a los estados sin ninguna especificación. Ante esta burla, los gobiernos de Acción Nacional denunciaron la penosa calidad de los insumos médicos y aseguraron que regresarían los materiales, pues usarlos sería una negligencia por parte de los médicos y autoridades sanitarias. Fue hasta ese momento que en conferencia vespertina del mismo miércoles, el subsecretario federal de Salud, aseguró que se trataba de un “problema de comunicación” en el que no se especificó que los materiales no eran para el uso del personal médico ni para pacientes sino para las personas de vigilancia que tomaban la temperatura a la entrada de los hospitales. ¿Es acaso una broma? ¿Está acaso el Gobierno Federal jugando con la vida de los mexicanos y poniendo en riesgo la vida del personal médico? Es lamentable, preocupante e inaceptable la cantidad y calidad de los insumos médicos que está enviando el gobierno federal a las entidades para atender el coronavirus; además de que son insuficientes. Esta situación no nos sorprende, pero preocupa que las autoridades federal no tengan la seriedad y sensibilidad para atender estos temas. La demanda de los gobiernos panistas no se detuvo ahí y con justa razón. También el miércoles la Asociación de Gobernadores de Acción Nacional envió una carta al presidente Andrés Manuel López Obrador pidiéndole que pusiera en marcha un Programa de Emergencia Económica, basado en siete puntos: estímulos fiscales, financiamiento a pymes, un ingreso básico solidario, incremento extraordinario de presupuesto a los estados, rapidez en el pago a proveedores del gobierno, adelantar la entrada en vigor de las reglas de producción automotriz establecidas en el T-MEC hasta el 2021 y apoyar al sector turístico. Esperemos que López no haga oídos sordos una vez más de los llamados que hacen los gobiernos estatales de la oposición porque estaría llevando al país directo al “despeñadero” que siempre crítico. Ante esta tormenta, el gobernador Francisco Domínguez Servién, recuperado del Covid-19 anunció una segunda fase de su programa económico en el que plantea un respiro a las micro, pequeñas y medianas empresas del Estado. En este plan otorgó la deducción general del Impuesto Sobre Nómina de abril a junio, con lo que beneficiará a 12 mil empresarios; además durante los meses de abril, mayo y junio no se realizarán pagos relacionados al Impuesto al Hospedaje. Tampoco se realizarán pagos relativos a los permisos y licencias para la venta de bebidas alcohólicas en el estado. Adicionalmente, el gobernador ha instruido a que se amplíen hasta el 30 de junio los plazos de los programas de Apoyo a la Tenencia y de Verificación Vehicular e instruyó a la Comisión Estatal de Aguas a extender la medida sanitaria de apoyo a las familias queretanas que implementamos durante el mes de abril. Con lo que también se otorgarán 5 mil litros gratuitos de agua potable por contrato, durante el mes de mayo. El coronavirus no es una

VIERNES 17 DE ABRIL DE 2020

broma, ni los gobiernos ni la sociedad debemos bajar la guardia. Unidos detenemos el virus, unidos somos más fuertes, más creativos y unidos vamos a salir adelante con o sin el apoyo del gobierno federal. (EUQ)

EL QUERÉTARO SECTORIO

Por Andrés Garrido del Toral

Ante el crecimiento de la población española en Querétaro, sus antiguos habitantes indígenas fueron desplazados a los barrios, por lo que Jaime Vega prefiere hablar no de un asentamiento urbano limitado sino como de un centro generador y productor de nuevas zonas acordes con el crecimiento demográfico y productivo. La consolidación urbana se da en el siglo XVII, con la transformación física del pueblo por el establecimiento de varias órdenes religiosas y la construcción de sus templos y conventos, alterándose por primera vez el trazo original al abrirse la llamada Calle Nueva, hoy Próspero C. Vega, que va del río a la parroquia de Santiago. (...) (PA)

OPINIÓN / LAS FECHAS

Por Andrés González

La luz al final del túnel del coronavirus aún no se ve. Y el tránsito a oscuras, la encerrona domiciliaria y el silencio ciudadano, hace [...] La luz al final del túnel del coronavirus aún no se ve. Y el tránsito a oscuras, la encerrona domiciliaria y el silencio ciudadano, hace más larga la espera. Sin embargo, ya han comenzado a darse las primeras fechas "oficiales" para que sea levantado este confinamiento. Y se basan en la observación de lo que en otros países ha pasado, porque de ninguna manera son, digamos, dogmas de fe, juramentos de amor o fechas impostergables. Primero nos dijeron que el periodo vacacional se extendería, por este coronavirus, al 21 de abril, que ya está aquí. Y ya ven. Y el calendario se nos hace eterno. Si tomamos en cuenta de que el primer contagio se dio en Wuhan, China, hacia mediados de diciembre del 2019 y la llegada a los hospitales fue el 29 de ese mes, estaríamos haciendo cuentas de que, con similares precauciones a las ahí tomadas – que para este nuestro México son poco probables – es que el ciclo completo del coronavirus es de alrededor de 101 días, dado que el fin del confinamiento en esa ciudad fue decretado el pasado 8 de este mes de abril, si bien las precauciones y los controles aún se prolongan. Vayamos al caso de nuestro país. El primer caso detectado aquí fue el 27 de febrero. En tanto y en casi dos meses, solo nos llegaban noticias de aquél país como una enfermedad muy lejana. Todavía estaba muy lejos de que la Organización Mundial de la Salud – OMS – con sede en Ginebra Suiza, decretara a este mal como pandemia mundial. Eso sucedió hasta el 11 de marzo. Al día de hoy, viernes 17 de abril, en nuestro país llevamos apenas 51 días, escasamente la mitad de lo que se dio en China. Nos falta pues, otro tanto y que por lo allá sucedido, viene lo más duro. Será la Fase Tres de esta pandemia, la que hace tronar a los más pintados y equipados sistemas de salud, trátese del país que se trate. Y los más afectados son, hasta ahora, países del llamado primer mundo: China, Italia, España y los Estados Unidos de Norteamérica. Y ya ven como los trae esta pandemia. En los del llamado tercer mundo, la pandemia podría ser sencillamente, atroz. Ya ve lo de Ecuador. Así, si nos restan algo así como cincuenta días, la fecha que no da es el 6 de junio. Digo, si mejoramos nuestro confinamiento domiciliario, si nuestro endeble y poco confiable sistema nacional de salud no truena y si las autoridades federales, del estado y municipales, extienden y mejoran el apoyo de sanidad para detenerlo. De la recesión y el golpazo inmisericorde a la economía, comenzando por la familiar, será aparte. Y quién sabe cuántos estragos nos cause. Tampoco sabemos de qué nivel vayan a ser, con todo y los elementos de desgarre y descomposición social que podrían venir. Y según las nuevas fechas "oficiales" dadas a conocer en este semana, el posible regreso a clases en municipios y ciudades de baja o nula afectación – que en realidad son muy pocos – podría ser el 18 de mayo. Casi imposible pensar que pudiera ser el 10 de mayo como lo anheló el presidente AMLO. En Querétaro, solo son dos los municipios que hasta ahora permanecen libres de toda afectación: San Joaquín y Landa de Matamoros. Quiera Dios que así los conserve y que a todos los demás, particularmente la zona metropolitana uno, nos aligere el padecimiento. Esta fecha – 18 de

VIERNES 17 DE ABRIL DE 2020

mayo – tampoco es dogma de fe, porque puede variar, por una serie de aseguenes que por ahora ni siquiera nos los podemos imaginar. La Sana Distancia se extiende, hasta ahora, al 30 de mayo. Así, esta Fase 2 deja ya 486 personas que han fallecido – corte federal de ayer – a causa del coronavirus, se registran 6 mil 297 casos positivos y 12 mil 340 casos sospechosos. La Fase 3 que ya arañamos, se decreta cuando los contagios y defunciones alcanzan su punto máximo. Ahí, las disposiciones oficiales para detener los contagios por lo regular se endurecen, tales como la cuarentena total o aplicar el toque de queda, entre otros. Tampoco tienen palabra de honor. En China y en esta misma fecha de ayer, el número de personas en estado grave y crítico, se redujo a menos de las 100. Mantengamos firme la recomendación de quedarnos en casa, porque ya vemos que si es posible abatir el mal y reducir fechas. (CI)

TABLERO

Por Sergio A. Venegas Alarcón

LAS LÁGRIMAS LLORAN HOY POR INOCENCIO. Personaje. Abogado, escritor, periodista, traductor y bohemio, pero sobre todo amigo de sus amigos, eso fue Inocencio Reyes Ruiz, fallecido el lunes 6 y quien sin haber sido nunca diputado, participó con Mariano Palacios Alcocer en una de las reformas constitucionales más trascendentales del siglo XX, la del artículo 130 que reconoció a las iglesias. Lejos de los reflectores, discreto y austero, asesoró a gobernadores de Querétaro, como Mariano Palacios Alcocer y Enrique Burgos García, y de Chihuahua a Reyes Baeza y Patricio Martínez, por su cercanía con Arturo Proal de la Isla, a quien relevó en la dirigencia de los estudiantes de la Facultad de Derecho de la UAQ. Este columnista tuvo el privilegio de compartir con él afanes profesionales y la amistad de Ezequiel Martínez Ángeles, Miguel Bringas Rodríguez, Ana María Arias, Augusto y Juan Antonio Isla, Edmundo González Llaca y Raúl Iturralde Olvera, entre otros. Sin embargo nos unió, especialmente, Mariano Palacios Alcocer, su compañero de la secundaria, con quien ambos colaboramos en diversas tareas en el gobierno de Querétaro (1985-91) y más tarde en responsabilidades nacionales, como cuando el secretario de Desarrollo Social Luis Donald Colosio envió a MPA a hablar en la ONU en su representación y nos invitó. Además de acompañar a Mariano a la sede de las Naciones Unidas, fuimos juntos, Inocencio y este servidor, a conocer la sede de Newsweek y no perdimos la oportunidad de tomar una copa -bueno, más de una, en el bar del hotel Waldorf Astoria, frente a cuya fachada el coronel Frank Slade (Al Pacino en "Perfume de Mujer") llamó la Meca de la Humanidad. Más allá del Imperio, nos reunimos muchísimas veces -y nos faltaron más- en la casa de Sabino, en la de Bringas en Arteaga o en la Escondida de don Marce, en El Pueblito, en donde Ezequiel preparaba excelentes parrilladas. Era Inocencio un componedor irremediable y hasta intentó reconciliar, con la barbacoa del Cuate Fere de por medio, a Chucho Rodríguez y Arturo Proal, ambos muy queridos por él. Agobiado por un padecimiento se retiró de todo hace tres años. Nos encontramos afuera del Oxxo de Fernando de Loyola, nuestra antigua calle, y prometió un artículo sobre el incidente diplomático que estuvo a punto de estallar cuando en la construcción del Centro Universitario del Cerro de las Campanas la dinamita utilizada cuarteó la capilla de Maximiliano. El embajador de Austria estaba dispuesto a romper relaciones, pero el rector de la UAQ José Guadalupe Ramírez lo agasajó en un lugar de esos y asunto arreglado. Le contaba que Chencho, como le decían algunos (este reportero, nunca) decidió enclaustrarse y así cumplió 67 años en febrero, ajeno a la conjura de Edmundo González Llaca y los hermanos de la Isla "para sacarlo del ostracismo" y aprovechar su talento tan desperdiciado. Ya no hubo tiempo y hoy todos nos lamentamos de ello. En 2012 le pedimos un texto para el segundo aniversario del periódico ("en el periodismo el tiempo se mide en horas y minutos; mejor: en instantes. ¡Felizidades y larga vida!" respondió) y nos regaló un texto magnífico: "Las lágrimas lloran solas", en el que, a propósito de un amigo muerto, recordó este verso hebreo: "No lloro jamás. Soy valiente, no un llorón. Pero, ¿por qué, mamá, por qué las lágrimas lloran solas?" Ese verso, dijo llevarlo empotrado en la garganta. Al final, me escribió: "Te mando un abrazo. Ya sé que un abrazo es siempre lo mismo, pero el sol y la lluvia son lo mismo y

VIERNES 17 DE ABRIL DE 2020

siempre dibujan la unimisma maravilla de vivir". Y mira tú querido Reyes Ruiz, te nos moriste en medio de la contingencia más canalla del siglo, sin tus amigos y sin derecho siquiera a una capilla decente. ¡Ay, Inocencio! Ya entendí por qué las lágrimas lloran solas. -BLANCAS Y NEGRAS- Inseguridad. Apesar de la propaganda oficial, casi seis de cada 10 queretanos se sienten inseguros, de acuerdo con el INEGI. El porcentaje está más de 10 puntos por debajo de la media nacional, es cierto, pero como ha dicho Paul Ospital a Querétaro se le debe comparar con Querétaro, no con Guanajuato ni Hidalgo o el Estado de México. Y sino que le pregunten a los vecinos de Tejeda que ayer recibieron un comando armado que se llevó, dicen, medio millón de pesos. La delincuencia no descansa, con coronavirus o sin coronavirus. La campaña de sanitización del Municipio de Querétaro está por todos lados. Ayer se vio a los hombres de blanco por los rumbos del barrio de La Cruz, en donde todo, con excepción del templo, está cerrado, incluido el Museo de Arte Contemporáneo, el Corral de Comedias de Paco Rabell y, claro, las escuelas. Ya hasta dan ganas de pedir una visita guiada por el "Adefesio Verde" de las calles de Gutiérrez Nájera para que de una vez lo lleve a uno diosito. Por cierto, son reveladoras las imágenes captadas este jueves por Franci Oh! en diferentes puntos de la ciudad y en particular en el populoso Mercado del Tepetate, en donde las recomendaciones de su sana distancia todavía no han llegado y se hace la merca como si nada estuviera ocurriendo en el mundo y viviéramos en condiciones normales. Muchos proyectos están detenidos en Querétaro, incluida la presentación de libros como el de Juan Antonio Isla Estrada, "El Viaje o los caprichos de la memoria" que se iba a presentar el 26 de abril en la vieja estación del Ferrocarril y del que este periódico empezará a dar entregas la semana próxima, como se hacía en el siglo XIX. Hace unos 15 años invitó al caricaturista Pepe Gómez a colaborar en Diario de Querétaro, periódico en el que participó brillantemente. El miércoles se incorporó a PLAZA DE ARMAS, en donde tenemos la suerte de volver a coincidir. Enrique nuestras páginas en las que ya dibujan Roberto Carbajal y Raúl Mendoza. ¡Bienvenido, Pepe! -EL HISTORIETARIO- Salvación. (En preparación del libro sobre el poder y en memoria de mi amigo Inocencio Reyes Ruiz, recuperó hoy una de sus anécdotas favoritas). Va de cuento. Rodrigo Guerra López, un experto en teología, fue coordinador de asesores y secretario privado del gobernador Ignacio Loyola Vera (1997-2003) cuando se preparaban reformas a la ley de educación estatal que habrían llegado a los oídos del obispo Mario de Gasperín, hoy administrador diocesano. ¿Has visto recientemente a don Mario? Preguntó el mandatario al doctor Guerra. -Sí, la semana pasada. ¿Y qué no debería yo de saberlo? No, señor. Lo veo porque es mi confidente. Pues confíesale tus pecados, cabrón, no los míos. Rodrigo, sumamente confundido, por la reclamación del gobernante, buscó el consejo de uno de los santones del PAN, don Carlos Castillo Pereza, a quien contó su pena. -A ver, muchacho, dime ¿cuál es tu mayor aspiración en la vida. -¡Salvar mi alma! -Entonces dedícate a otra cosa. A la política uno viene a salvar el pellejo, no el alma. La política es así. -LA FRASE DE LA SEMANA- Tiempos de piedad. Dejemos a un lado la descalificación y el insulto: Francisco Domínguez Servién, gobernador del Estado de Querétaro. Plaza de Armas, martes 14 de abril de 2018. El coronavirus, pues. -JUGADA FINAL- Envirulados. Al gobierno estatal que celebra el incremento en la percepción de la inseguridad de los queretanos, porque estamos menos mal que Guanajuato, un viral ¡JAQUE MATE! (PA 2)

FUENTES		
DIARIOS LOCALES Y NACIONALES	SEMANARIOS Y QUINCENARIOS	SITIOS WEB
DQ: DIARIO DE QUERÉTARO	T: TRIBUNA DE QUERÉTARO	ALMX: ALTERNATIVO.MX
N: NOTICIAS	M: MAGAZINE	ADN: ADN INFORMATIVO
AM: AM	I18: INFORMATIVO 18	CyP: CIUDAD Y PODER
CQ: CAPITAL QUERÉTARO	FQ: FUTURO DE QUERÉTARO	CI: CÓDICE INFORMATIVO
PA: PLAZA DE ARMAS	LP: LIBERTAD DE PALABRA	INQRO
EUQ: EL UNIVERSAL DE QUERÉTARO	PC: PODER CIUDADANO	Q: QUADRATÍN DE QUERÉTARO
ESSJR: EL SOL DE SAN JUAN	VS: VOZ DE LA SIERRA	B: SEMANARIO BITÁCORA
EM: EL MOSQUITO		RQ: ROTATIVO DE QUERÉTARO

VIERNES 17 DE ABRIL DE 2020

EE: EL ECONOMISTA		M: MAGAZINE DE QUERÉTARO
EFB: EL FINANCIERO BAJÍO		
R: REFORMA		
LJ: LA JORNADA		
E: EXCÉLSIOR		

SALUDOS CORDIALES
COORDINACIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL